

# PRÓLOGO

Rubén Darío Hernández Perdomo.<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Vicario Episcopal Territorial de Santa Isabel de Hungría y decano de la Escuela de Ciencias Humanas y Sociales de la Fundación Universitaria Monserrate - Unimonserrate

La Arquidiócesis de Bogotá mantiene su deseo de brindar sus aportes teológicos a una realidad siempre cambiante y busca interpretarla desde la fe. Al terminar los tiempos de confinamiento de la pandemia por el COVID-19 se optó para que esta edición fuera un aporte de esperanza profética para los lectores. La pandemia abrió nuevos escenarios y brindó muchos aprendizajes que en esta edición van a ser presentados por algunos de los investigadores.

En ese entretreído entre la academia y la actividad pastoral, la Revista Faro ha venido ampliando propuestas de divulgación y apropiación del conocimiento que aportan a una lectura creyente de la realidad. Así, se introducen secciones que permiten escuchar diferentes voces presentes en el territorio. La primera de ellas es "Miradas en la ciudad", con artículos de investigación, reflexión y revisión, así como reseñas históricas que dan cuenta del análisis creyente de la realidad local. En el caso de la sección del "Camino sinodal" se proyectan escritos sobre temas de la ruta de evangelización vigente en la Arquidiócesis de Bogotá.

Los primeros artículos son trabajos investigativos de dos profesores investigadores y de una investigadora que asumieron con juicio el profetismo como línea conductora de esta edición. Los otros artículos son colaboraciones de profesionales y estudiantes de teología y de las ciencias sociales que con bondad aportan sus búsquedas académicas y reflexiones pastorales.

El artículo de Katerine Bonilla, *Claves de los mundos emergentes*, es una búsqueda documental en distintas fuentes y autores que dejan ver las tendencias que surgieron a causa del confinamiento, a saber; la conciencia del cuidado, la necesidad de los pactos más humanos en la economía y política, la necesidad de enfrentar el aumento

de la desigualdad social, la inclusión como política para disminuir las brechas, la importancia de poner la tecnología al servicio de la educación y de la salud, la necesidad de un nuevo contrato social "más social"; la religión dentro de una espiritualidad múltiple y la adopción de las nuevas maneras de relacionarse. Katerine atisba en escenarios favorables de lo que se podría alcanzar como humanidad.

El padre Johnier Montoya se adentra en las claves proféticas del en el contexto actual, entre ellas se devela su mirada de pastor ubicado en América Latina. El padre Montoya propone la opción preferencial por los pobres, la teología de la ciudad, la sinodalidad y el cuidado de la casa común como claves de los signos de este tiempo, claves que la Iglesia quiere leer, entender, interpretar y a los que está llamada a responder. La actitud a destacar para esta tarea es la conversión pastoral, sin la cual ni se es signo ni se pueden leer los signos de los tiempos. El padre Montoya subraya que la teología post conciliar hace un giro de lo deductivo y abstracto a lo inductivo y concreto, este giro le permite entrar de mejor manera en los tiempos modernos, es parte de su aggiornamento, le da una mayor conciencia de la historia y de la acción salvífica en ella cuyo resultado es la historia de la salvación.

El padre Martín Gil, como teólogo profundo, aborda la profecía como clave sistemática de la enseñanza del Papa Francisco. La decisión de Jorge Bergoglio de adoptar para su pontificado el nombre de Francisco es una convicción que traía desde que era arzobispo de Buenos Aires, la necesidad de la reforma de la Iglesia desde la humildad, la pobreza, la salida hacia las periferias existenciales, es de esta convicción que quiere el Papa impregnar la Iglesia. El padre Martín pone en evidencia que Francisco retoma el pensamiento de Romano Guardini y la doctrina espiritual de Ignacio de Loyola. La perspectiva pastoral apunta a valorar más los procesos que los resultados y está atenta

a los matices y hechos que evidencian los nuevos rumbos. La fe aborda la ruta de la disponibilidad para dejarse conquistar, enamorar y transformar una y otra vez por la llamada de Dios, es en esta actitud de la disponibilidad permanente que el hombre va a encontrarse consigo mismo y con el Señor que lo libera de los ídolos.

En la segunda sección se trata el tema de las memorias de los Diálogos en la Ciudad, que nos facilitan algunos de los invitados especiales que han participado en los conversatorios a saber. En este caso la psicóloga Karen Mesa aborda las crisis de las relaciones humanas desde los vínculos y las emociones señalando que las crisis pueden ser vistas no como problema sino como posibilidad, como etapa de construcción ante lo deconstruido, de maduración hacia relaciones más sólidas y saludables, el enfoque de Karen impulsa a una mirada más benévola consigo mismo.

En el caso de una de las nuevas secciones “Miradas a la ciudad”, la teóloga Angélica Moreno deja ver su inquietud por la intolerancia y la violencia en Bogotá dado que los indicadores de seguridad y convivencia del año estudiado (2022) revelan desafíos por el aumento de la agresividad, así la autora invita por trabajar por la tolerancia y la paz desde la familia. Es en el espacio familiar donde la persona se educa para la convivencia, para superar los instintos y las pasiones sin límites mediante la puesta en ejercicio de la voluntad y el dominio de sí.

En la sección “Camino Sinodal”, el padre Juan Felipe Garzón aborda el tema de los exorcismos en la Arquidiócesis de Bogotá. El mal es un misterio y una fuerza poderosa ante la cual el hombre debe enfrentarse; allí se pone en juego su libertad y las ayudas de la Iglesia para los que son creyentes. De diversos modos hay respuestas y ayudas pastorales para enfrentarlo, entre las cuales sobresale el rito del exorcismo. La Iglesia acompaña y respalda mediante este rito el combate contra el mal, las indagaciones del padre Garzón dejan ver cómo se está enfrentando este fenómeno desde la Arquidiócesis de Bogotá.

Los invitamos entonces a conocer y disfrutar los escritos de la Revista Faro del Observatorio Arquidiocesano de Evangelización de la Arquidiócesis de Bogotá, adscrito a la Escuela de Ciencias Humanas y Sociales, y esperamos que sea un aporte a los procesos pastorales que adelantan en el territorio.

